

CARRASCO NOTARIO, Guillermo, Los agustinas de Chile y el desarrollo económico y social de Cuyo, Santiago, 1997, 95 pp., 18 x 14 cms.

Lo bueno si breve dos veces bueno, esta afirmación de Gracián se puede aplicar en toda su amplitud y sentido a esta corta obra. Una impresión de lujo, con una diagramación que invita a la lectura, con capitulos y subtítulos que entregan ordenadamente los acuciosos detalles de las múltiples actividades que realizaban los conventos agustinos en la provincia de Cuyo, con el aporte bibliográfico y la indicación de los archivos originales, me permiten asegurar a plena conciencia que la historia de la Iglesia en tierras americanas se ha enriquecido con este librito.



Efectivamente, el autor no se reduce al ámbito de la pastoral y evangelización realizada por los agustinos en estas regiones, amplia su visión a la parte socioeconómica con una acuciosidad y precisión ejemplares. Muestra la organización administrativa de los conventos agustinos con objetividad. No oculta los aspectos discutibles ni convierte en panegirico lo positivo de las relaciones entre los religiosos y los esclavos de sus haciendas dedicadas al cultivo de la vid, a la comercialización del vino y del aceite, a la fabricación de tinajas, a la administración de las herencias recibidas. Señala la rentabilidad de los censos, entrega la lista de los religiosos que integraban las comunidades de los conventos, analiza las causas de su disminución y su gradual abandono de la zona a raíz de las reformas del siglo XVIII y las agitaciones políticas de la Independencia, los problemas creados al depender, primero de las autoridades de Santiago de Chile y, posteriormente, de Buenos Aires.

La obra consta de una presentación del agustino Pedro López, quien destaca la buena administración y la eficiencia productiva de los conventos, algo que parecía monopolio exclusivo de las temporalidades jesuitas. Asimismo destaca lo investigado por el autor respecto al trato digno de los agustinos con sus esclavos que les permitió lograr paulatinamente su libertad. Ambos aspectos llevaron al autor a la investigación, como lo expresa en la introducción. La obra consta de catorce capítulos y es complementada con un apéndice que presenta la tabla de cargos y oficios en las comunidades agustinas de Cuyo. Las fuentes y la bibliografía consultadas y explicitadas al final hablan de la seriedad de la investigación.

MARCIANO BARRIOG VALUES

Amario de Historia de la Iglesia en chile 1998 1361

P. 2.29

# Los agustinos de Chile y el desarrollo económico y social de Cuyo [artículo] Marciano Barrios Valdés

# **AUTORÍA**

Barrios Valdés, Marciano

# **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

#### **FORMATO**

Artículo

# **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los agustinos de Chile y el desarrollo económico y social de Cuyo [artículo] Marciano Barrios Valdés

# **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

### INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile